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ВАЖНО!

В Чебоксарах в рамках 
общероссийской акции «Россия – 
не помойка» прошел массовый митинг. 
Собравшиеся протестовали против 
повышения тарифов на вывоз и 
переработку твердых коммунальных 
отходов (ТКО).

АКЦИЯ ПРОТЕСТА

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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Стратегия развития Чувашии должна быть Стратегия развития Чувашии должна быть 
научной, учитывать текущую ситуацию и научной, учитывать текущую ситуацию и 
анализ реализованных программанализ реализованных программ

Редакция газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чувашия» продолжает публикацию цикла бесед с депутатом Госдумы России 
Олегом Николаевым об актуальных проблемах развития республики. Предлагаем вниманию читателей очередное интервью 

с парламентарием, посвященное стратегии социально-экономического развития региона. 

Тарифы Тарифы 
необходимо необходимо 
пересмотреть!пересмотреть!

– Олег Алексеевич, в на-
ших предыдущих беседах 
вы не раз поднимали вопрос 
о стратегическом планиро-
вании. Видимо, вы придаете 
этой теме большое значе-
ние. Почему?

– Во-первых, стратегия со-
циально-экономического пла-
нирования – это основа основ 
развития экономики и обще-
ства любого государства, 

естественно, включая и Рос-
сию. Неслучайно Владимир 
Путин в июне 2014 года под-
писал федеральной закон «О 
стратегическом планировании 
в Российской Федерации». И 
раньше в России принимали 
планы стратегического раз-
вития, в частности до 2020 
года. Но за последние 10 лет 
в стране, да и в целом в мире 
произошли существенные 

изменения, которые в значи-
тельной степени повлияли на 
ход развития истории. Новый 
закон стал своего рода отве-
том на вызов времени, и в нем 
четко прописаны не только 
основополагающие принципы 
стратегического планирова-
ния, но и, я бы сказал, многие 
нюансы. 

– Эти принципы действу-
ют и для регионов?

– А как же! Именно поэтому 
в преамбуле постановления 
Кабинета Министров ЧР «Об 
утверждении Стратегии соци-
ально-экономического разви-
тия Чувашской Республики до 
2035 года», принятого в июне 
прошлого года, содержится 
прямая ссылка на федераль-
ный закон «О стратегическом 
планировании в Российской 
Федерации». Этот принцип 

пронизывает всю систему 
управления государством от 
центра до муниципальных об-
разований – городов и районов. 
Именно в рамках реализации 
федерального закона регионы 
и муниципалитеты принимают 
соответствующие стратегии 
социально-экономического 
развития с учетом своих осо-
бенностей и поставленных це-
лей. 

Массовое недовольство 
жителей республики вызва-
ла так называемая мусорная 
реформа. Проводится она по 
всей стране, но в Чувашии, 
как обычно, все идет как-то 
не так. 

Региональный оператор 
ООО «МВК «Экоцентр» ра-
ботает в республике с 1 октя-
бря прошлого года. Но свою 
деятельность он начал не с 
обоснования нормативов и 
тарифов на ТКО, а с рассыл-
ки квитанций за вывоз мусо-
ра. Как формировался тариф, 
что в него входит, потребите-
лям услуги доподлинно пока 
неизвестно, и это при том, 
что глава региона постоянно 
твердит о какой-то прозрач-
ности – мол, все у нас честно 
и открыто. 

Под давлением обще-

ственности власти вынужде-
ны были отложить ввод ре-
формы на три месяца. Но и с 
1 января 2019 года регопера-
тор не готов выполнять свои 
обязанности в полном объ-
еме хотя бы из-за недоста-
точного количества мусоро-
возов. А во многих сельских 
населенных пунктах до сих 
пор не определены площадки 
накопления ТКО. Но услуги 
регоператора навязываются 
всем жителям республики, и 
от них невозможно отказать-
ся даже в отдаленных де-
ревнях, где контейнеров для 
мусора вообще никогда не 
было, мусор никогда не вы-
возился и жители утилизиро-
вали его сами. Есть случаи, 
когда двоим проживающим 
в доме приходит, например, 
счет аж на четверых. 

В Вурнарах планируется 

строительство новой школы. 

Кто-то решил возвести ее здание 

на территории парка, вдалеке 

от центра. Родители считают, 

что это неудобно: детям придется 

ходить на окраину поселка.

Эта серьезная проблема могла 

бы не получить широкого 

обсуждения, если бы не депутат 

Вурнарского районного Собрания 

от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

Лидия Никитина. Она подняла этот 

вопрос на заседании райсобрания, 

после чего депутаты приняли 

решение о проведении публичных 

слушаний.

20 февраля 2019 года
15 часов

Районный дом культуры 
в Вурнарах

Жители поселка 
Вурнары, приходите 

на публичные 
слушания!

Тема слушаний: изменение 
зонирования земель 

в связи со строительством 
новой школы 

на территории 
парка культуры и отдыха. 

В резолюции участники митинга, в частности, по-
требовали:

– провести проверку обоснованности расходов при 
расчете тарифа и надбавки концессионера и тарифа 
регоператора. Сначала разобраться с сортировкой и 
переработкой отходов и только потом вводить тарифы. 
Вернуться к территориальной схеме, пересмотреть ко-
личество операторов по обращению с ТКО, поскольку 
единственный оператор ведет к отсутствию конкурен-
ции и повышению тарифа в несколько раз;

– пересмотреть нормативы накопления мусора для 
населения, проживающего в сельской местности. Не 
допускать взимания с граждан платы за услугу, которая 
им не оказывается;

– взять под контроль работу регоператора по об-
ращению с ТКО, коммунальных служб и управляющих 
компаний. Заморозить тарифы на все виды коммуналь-
ных услуг и с привлечением общественности провести 
тщательный анализ их обоснованности в районах и го-
родах республики.

Резолюция протестного митинга направлена 
президенту и председателю правительства 

РФ, в Госдуму РФ, Совет Федерации РФ, главе 
Чувашии и республиканскому прокурору. 

Олег Николаев:Олег Николаев:
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АКТУАЛЬНО

Послание главы республики Послание главы республики 
федеральному центру федеральному центру 

Недавно глава республики обратился с Посланием к Госсовету Чувашии. Раньше это событие проходило в стенах парламента в 
форме обычной сессии. На ней можно было задавать вопросы и выступать, комментируя Послание. Но потом сессию заменили на 
торжество в театре, и вместо делового собрания, где решаются важные вопросы, обращение руководителя региона с Посланием 
стало проходить помпезно. 

Послание-2019 отличалось как раз помпезностью.

– Глава выступал очень долго, 
даже казалось, что он одно и то же 
повторял по два раза, – комментиру-
ет Послание депутат Госсовета Чу-
вашии Игорь Моляков. – У Михаила 
Игнатьева и ранее были повторы, но 
на этот раз они казались более на-
глядными. У многих возник вопрос: а 
читал ли он текст Послания, прежде 
чем встать за трибуну?

Для всего Послания характерны 
общие слова: я сделаю, это будет сде-
лано, в будущем примем решение… 
А где намеченные пути? Что необхо-
димо сделать? Чтобы просто зачитать 
цифры, можно позвать старшекласс-
ника, и он с этим прекрасно справит-
ся.

Стиль выступления Игнатьева 
стал лучше, даже стало понятно, о 
чем он говорит. Второй положитель-
ный момент – в этом Послании гру-
бых нападок на оппозицию не было. 
Но все-таки они имелись: оппозиция 
мешает, голосует против, например, 
принятия бюджета. 

Содержание Послания – традици-
онное, оно строилось так же, как и во 
все последние годы – на основании 

предоставленных министерствами 
цифр. 

Манера давать поручения мини-
страм тоже повторяется из года в 
год: я поручаю министру экономи-
ки, министру сельского хозяйства, 
строительства… А кому именно? 
Министра экономики нет, сельского 
хозяйства на момент обращения с 
Посланием был в отпуске, экологии 
– в отпуске. Бывший руководитель 
Минстроя благополучно ушел, но-
вый работает совсем немного. Есть 
информация, что министр здраво-
охранения написал заявление об 
уходе, но его пока не отпускают. Так 

кому поручать? Глава обращается в 
пустоту?

Если говорить о достижениях, то 
среди них были названы в основном 
те, которые сделаны в Чебоксарах. Мо-
сковский мост, построенный на бюджет-
ные средства. Поликлиника, строяща-
яся на проспекте Ленина, – городская 
забота. Новые дороги, программа 
благоустройства дворов – все это осу-
ществляется на территории Чебоксар. 
И Игнатьев вынужден называть среди 
достижений именно эти объекты.

Я думал, что будут названы два 
серьезных объекта – кадетский кор-
пус, кстати, недостроенный. Нет еще 
ни крытого катка, ни стадиона. Но об 
этом в Послании нет ни слова. Также 
не была освещена проблема, связан-
ная с китайскими инвесторами. Как 
глава, заявлявший, что во всем раз-
берется, к этому относится?

Мне кажется, что это Послание 
имеет оттенок отчаяния, такой гуль-
бы: умираю, но не сдаюсь. Мы пойдем 
с поднятыми флагами. Куда угодно – 
но с поднятыми. Это было Послание 
не для людей, которые сидели в зале, 
а для Москвы.

Депутат 
Госсовета 
Ч у в а ш и и 
Сергей Се-
менов:

– Посла-
ние главы 
Ч у в а ш и и 
Го с с о в е т у 
должно бы 
вселять оп-
тимизм: как 
всегда, все 
прекрасно, 
г о с п о д а ! 
Республика динамично развивается! Но! В 
каких реалиях живет наш глава? Полная 
стагнация, коррупция, аресты в министер-
стве. В Чувашии самый низкий уровень ин-
вестиций. Чехарда в кадровой политике.

Пока власть не начнет открыто гово-
рить о проблемах, вскрывать их и искать 
пути решения, ни о каком развитии и ро-
сте благосостояния населения говорить 
нельзя. Абсолютное недоверие к власти 
в республике достигло предела, только 
Михаил Игнатьев этого замечать упорно 
не хочет. Но придется, это лишь дело вре-
мени!

«Мой жизненный принцип 
– не давать пустых обещаний, 
быть предельно конкретным и 
на словах, и на деле», – заявил 
глава республики, выступая с 
Посланием.

Мы выбрали из него две ци-
таты. Запомните эти цифры!

«Благодаря реализации 
инвестиционных проектов во 
всех сферах экономики в ре-

спублике за последние три 
года создано более 7 тыс. ра-
бочих мест. Всего к 2020 году 
планируется создать около 
11 тыс. рабочих мест».

«Выполняется и задача по 
увеличению уровня средне-
месячной заработной платы: 
к 2020 году она составит не 
менее 30 тыс. рублей. В 2018 
году, по оценке, реальная 

заработная плата состави-
ла 27 165 рублей, или 107% 
к уровню предыдущего года. 
По прогнозу, в 2020 году она 
достигнет порядка 32 тыс. 
рублей. Расчетный уровень 
заработной платы в 2025 
году составит более 45 тыс. 
рублей, к 2030-му она долж-
на увеличиться до 62 тыс. 
рублей».

В прошлом году органы про-
куратуры выявили 3139 наруше-
ний антикоррупционного зако-
нодательства (в 2017-м – 2733). 
Для их устранения принесен 
841 протест, в суды направлено 
97 исков, внесено 1081 пред-
ставление, по постановлениям 
прокуроров 90 должностных и 
юридических лиц привлечены к 
административной ответствен-
ности, в следственные органы 
направлено 36 материалов, по 
которым возбуждено 28 уголов-
ных дел.

В декабре 2018 года проку-
ратурой республики совмест-
но с УФСБ РФ по ЧР была 
проведена проверка исполь-
зования бюджетных средств, 
выделенных на строительство 
биатлонного центра в Чебок-

сарах. В ходе этой проверки в 
Минспорта Чувашии выявлено 
хищение бюджетных средств 
в сумме 34,3 млн руб. День-
ги были выделены на закупку 
оборудования и спортивного 
инвентаря. Прокурор Кали-
нинского района города на-
правил в следственные органы 
постановление об уголовном 
преследовании виновных. На 
основании этого документа 
возбуждены уголовные дела: 
в отношении бывшего перво-
го заместителя министра – по 
факту растраты в особо круп-
ном размере, в отношении ру-
ководителя ООО «Алза» – по 
поводу пособничества в рас-
трате.

Внимание прокуратуры 
привлекли факты неурегули-

рования должностными ли-
цами конфликта интересов, а 
также незаконного их участия 
в предпринимательской де-
ятельности и управлении хо-
зяйствующими субъектами. В 
результате прокурорского вме-
шательства в прошлом году по 
утрате доверия уволены три 
должностных лица, допустив-
ших подобные коррупционные 
проступки, 42 человека полу-
чили дисциплинарные взыска-
ния. В частности, по представ-
лениям прокуратуры Чувашии 
в связи с утратой доверия 
уволен помощник министра 
строительства, архитектуры 
и жилищно-коммунального 
хозяйства республики. Чи-
новник использовал служеб-
ное положение в интересах 

коммерческой организации. 
Привлечены к дисциплинар-
ной ответственности, а затем 
освобождены от занимаемых 
должностей министр образо-
вания и молодежной политики 
Чувашии и заместитель главы 
администрации Чебоксар, до-
пустившие неурегулирование 
конфликта интересов при ис-
полнении служебных обязан-
ностей.

Наиболее коррупционно 
емкие сферы – использова-
ние и распоряжение государ-
ственным и муниципальным 
имуществом, закупки, расхо-
дование бюджетных средств, 
ЖКХ. Здесь количество пре-
сеченных коррупционных дея-
ний возросло более чем в два 
раза. По материалам Алатыр-
ской межрайонной прокурату-
ры возбуждено уголовное дело 
по факту присвоения в отно-
шении директора МУП «ЖКХ 
Алатырского района». Исполь-
зуя служебное положение, этот 
руководитель присвоил денеж-
ные средства в размере более 
106 тыс. рублей. Они были со-

браны с жителей ряда сель-
ских поселений в счет оплаты 
сбора и вывоза твердых ком-
мунальных отходов. Уголовное 
дело находится в стадии рас-
следования.

(По данным 
прокуратуры Чувашии)

ДАННЫЕ ПРОКУРАТУРЫ – 
В ДОПОЛНЕНИЕ К ПОСЛАНИЮ

Уходят министры, возбуждаются уголовные дела в отношении членов 
правительства. В районах снимают глав. Читается Послание – а в это время 
задерживают заместителя главы администрации Новочебоксарска по вопросам 
ЖКХ. Тем не менее коррупции в Послании главы Чувашии было посвящено 
несколько предложений, лишенных содержания: все услышали лишь общие 
слова. А прокуратура республики, обобщив результаты работы по надзору 
за исполнением законодательства о противодействии коррупции за 2018 год, 
пришла к конкретным выводам.

СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ

КСТАТИ

Вице-премьеру 
Чувашии  Владимиру 
Аврелькину, 
подозреваемому 
в злоупотреблении 
полномочиями при 
предоставлении 
субсидий из 
республиканского 
бюджета, продлили 
арест на 4 месяца – 
по 12 июня 2019 года. 
Такое решение принял 
Ленинский районный 
суд Чебоксар.
Ранее судом было 
принято решение об 
аресте чиновника 
на 2 месяца.
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20 февраля отмечается 
Всемирный день 
социальной 
справедливости, 
учрежденный в 2007 году 
Генеральной Ассамблеей 
ООН. Своими мыслями о 
принципах социальной 
справедливости делится 
координатор Комитета 
гражданских инициатив 
в Чувашской Республике, 
известный юрист 
Игорь Михайлов. 

ВМЕСТО ВСТУПЛЕНИЯ

Я, честно говоря, и не знал, 
что существует такой праздник 
– Всемирный день социаль-
ной справедливости. Узнал об 
этом только в прошлом году, и 
то случайно. Встретился как-то 
с одним из знакомых, и он мне 
рассказал такую историю. Од-
нажды его и еще двух работни-
ков пригласил в кабинет вла-
делец компании и вручил всем 
троим по конверту. Когда они 
вскрыли их, обнаружили в каж-
дом по 200 рублей. Все очень 
удивились: за что такая честь? 
Бизнесмен показал рукой на 
настенный календарь и сказал: 
«Видите, какое сегодня число? 
20 февраля. А знаете, что это 
за дата? Всемирный день со-
циальной справедливости. Вот 
я и решил восстановить спра-
ведливость в нашей компании 
и выделил каждому из вас по 
200 рублей». Товарищ мне 
рассказывал, что вначале они 
обиделись, ведь поступок ди-
ректора явно смахивал на из-
девательство, но потом махну-
ли рукой, взяли деньги, а после 
работы попросту напились – 
то ли с радости, то ли с горя.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Вынужден признаться: 
прежде чем писать эту ста-
тью, я перелистал немало 
книг, «полазил» по интернету, 
чтобы изучить тему. И пришел 
к парадоксальному выводу: 
ничто так не волнует челове-
чество, как соблюдение прин-
ципа справедливости, и ни 
одно понятие так не размыто, 
как это. Во всяком случае, я 
не нашел ни одного четкого 
определения справедливости, 
хотя она волнует человечество 
испокон веков. Почему так 
произошло, думаю, понятно: 
потому что каждый по-своему 
понимает и интерпретирует по-
нятие справедливости. Тем не 
менее какие-то критерии суще-
ствуют. 

Всероссийский центр из-
учения общественного мнения 
(ВЦИОМ) за последние 10 лет 
провел несколько опросов, 
чтобы узнать, как россияне 
понимают социальную спра-
ведливость и как меняется их 
представление о ней. Выясни-
лось, что социальная справед-
ливость воспринимается боль-

шинством людей как сильное 
государство, порядок и нацио-
нальные интересы. 

Как показали результа-
ты последних исследова-
ний, большинство россиян 
отождествляют социальную 
справедливость с равенством 
граждан перед законом – та-
ких 36 процентов. 20 процен-
тов опрошенных считают, что 
принцип социальной справед-
ливости должен быть реализо-
ван в установлении равенства 
в уровне жизни. Есть и такие, 
кто считает, что социальная 
справедливость – это прежде 
всего возможность для каж-
дого достичь того, на что он 
способен, то есть возможность 
для самореализации. Но таких 
немного – всего 13 процентов. 

Лично для меня стало от-
кровением, что только 6 про-
центов опрошенных считают, 
что в России нет социальной 
справедливости. Я не хочу ста-
вить под сомнение результаты 
опроса, но думается, послед-
ний показатель явно не соот-

ветствует действительности. И 
вот почему.

БОГАТЫЕ БОГАТЕЮТ, 
БЕДНЫЕ БЕДНЕЮТ

В России с давних лет люди 
жаловались на несправедли-
вость, потому что объектив-
но ход истории сложился так: 
сначала было самодержавие, 
потом – политические репрес-
сии и коллективизация, когда 
на корню уничтожали предпри-
нимательство, затем – застой, 
распад СССР и так называе-
мые чубайсовские реформы. 
Именно ваучеризация и при-
ватизация породили в душах 

граждан неверие в то, что в 
России торжествует справед-
ливость. Они никак не могли 
понять, как одним досталось 
все, а другим ничего, ведь ра-
ботали и строили все сообща. 
Помню, как лет десять назад 
мне пришлось беседовать с 
одним бывшим знаменитым 
колхозником. Он искренне не-
доумевал, почему так полу-
чилось, что все имущество 
колхоза было распродано за 
бесценок, а земли перешли к 
частнику: «За что воевал мой 
отец в гражданскую войну, а 
я проливал кровь в Великую 
Отечественную? Чтобы снова 
появились капиталисты и по-
мещики? Как вы считаете, это 
справедливо?» 

Власти, конечно, стара-
ются снизить социальную на-
пряженность в обществе, но 
ощутимых успехов пока не 
добились. По свежим данным 
опроса ВЦИОМ, более по-
ловины россиян считают, что 
за последний год уровень со-
циальной справедливости не 

изменился; 28 процентов ре-
спондентов уверены, что наше 
общество не стало более соци-
ально справедливым. 

В чем причина пессимизма 
россиян?

По моему мнению, ее надо 
искать в разнице в уровнях 
дохода богатых и бедных. По 
официальным данным, еще 
в 2016 году на 10 процентов 
самых обеспеченных росси-
ян приходилось 46 процентов 
национального дохода. За 
последние два года этот по-
казатель вырос еще на пять 
процентов. Для сравнения, в 
Европе он составляет всего 37 
процентов. Особенно тревожит 

то, что тренд этот стал устойчи-
вым.  

По данным международно-
го исследования, рост нера-
венства был особенно резким 
в России в середине 90-х го-
дов. Доля национального до-
хода, приходящаяся на 10 про-
центов самых обеспеченных 
граждан, в России еще в 1980 
году была немногим более 20 
процентов, а с 1995 по 2010 
год наша страна по этому по-
казателю превзошла даже Со-
единенные Штаты, достигнув в 
2008 году 52 процентов. Хотя 
затем произошло некоторое 
снижение, но оно было незна-
чительным и не оказало суще-
ственного влияния на общее 
положение дел. 

ДЕНЕГ, КОТОРЫЕ 
ПАХНУТ ПОТОМ, МАЛО

Говорят, деньги липнут к 
деньгам. Все верно. Но весь 
вопрос в том, какие деньги. 
Почему-то в России они липнут 
только к тем деньгам, которые 
дурно пахнут, а не к тем, что 
заработаны честным трудом. 
Оттого у нас в стране так мно-
го бедных и обездоленных. По 
официальным данным, сегод-
ня 22 миллиона из 146 милли-
онов россиян считаются бед-
ными, то есть каждый шестой 
человек. В 2016 году уровень 
бедности вырос с 10,8 до 13,4 
процента по сравнению с 2013 
годом. Причина кроется в со-
кращении реальных доходов 
населения. Самое прискорб-
ное – страдают дети: чем их 
больше, тем выше у семьи 
шансы оказаться за чертой 
бедности. То есть ребенок уже 
с первых лет жизни растет в 

бедной среде с ощущением 
несправедливости. Как пока-
зывает статистика, в 2016 году 
доля бедных детей составляла 
22 процента, то есть бедных 
среди детей в полтора раза 
больше, чем среди основно-
го населения. Даже введение 
материнского капитала мало 
помогло. И это не домыслы, 
а реальный факт. Если обра-
титься к данным Росстата, то 
видно, что половина всех мно-
годетных семей в России – 
бедные. Можем ли мы в таких 
условиях решить демографи-
ческие задачи, поставленные 
майским указом президента? 
Вряд ли…

Почему важно в первую 
очередь решить проблему 
бедности детей? Да потому, 
что ее игнорирование ведет 
к еще большему расслоению 
общества и росту социальной 
напряженности. По своим на-
блюдениям знаю: дети, вырос-
шие в бедности, скорее всего,  
так и не станут обеспеченными 
гражданами, ибо у них изна-
чально нет стартовых усло-
вий для учебы, расширения 
кругозора, профессионального 
роста и даже для укрепления 
здоровья, то есть они априори 
неконкурентоспособны. Именно 
из таких людей, которые в силу 
ряда причин не смогли занять 
удобную стартовую позицию, 
формируется социальное дно.

Для меня же, юриста, важен 
прежде всего правовой аспект. 
Одним из принципов социаль-
ной справедливости является 
именно равенство всех граж-
дан перед законом. К сожале-
нию, зачастую бывает иначе. 
Например, у меня, как у юриста 
и правозащитника, вызвало 
недоумение решение Москов-
ского районного суда Чебоксар 
о выплате экс-судье Верховно-
го Суда Чувашии почти 500 ты-
сяч рублей в качестве компен-
сации за травму, полученную 
при падении на ступеньках од-
ного из ресторанов города. В 
то же время инвалиду первой 
группы Ивану Матросову, кото-
рый получил травму позвоноч-
ника и оказался прикованным 
к инвалидной коляске (я вел 
его дело), страховая компания 
выплатила всего 53 тыс. ру-
блей. И только после обраще-
ния в суд сумму компенсации 
увеличили до 402 тыс. рублей. 
Вот и сравните: за сломанную 
руку полмиллиона рублей, за 
инвалидность первой группы – 
на сто тысяч меньше. Это спра-
ведливо? Конечно, нет.

Свое слово в установлении 
социальной справедливости 
в России должны сказать и 
парламентарии. Но из всех по-
литических партий, представ-
ленных в Госдуме, как мне ка-
жется, только СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ последовательно 
ведет борьбу за ее торжество. 
Именно она разработала и не 
раз инициировала рассмотре-
ние законопроекта о введении 
шкалы прогрессивного нало-
гообложения. Суть его проста: 
чем человек богаче, тем выше 
должен быть налог, но всякий 
раз депутаты от партии боль-
шинства блокируют принятие 
этого закона. Но все же есть 
надежда, что в ближайшем бу-
дущем ситуация изменится и 
закон этот, а также другие за-
конопроекты, разработанные 
фракцией «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ», будут приняты, по-
тому что установление соци-
альной справедливости – это 
требование времени. Наш мир 
должен быть справедливым.

Игорь Михайлов, партнер 

компании «Юрлайн»

ПОЗИЦИЯ

Праздник – грустный, 
но вселяющий надежду
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Игорь Михайлов с Иваном Матросовым 
борются за справедливость

Вся надежда на Бога Требую справедливости!
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
Олег Николаев:Олег Николаев:

Стратегия развития ЧувашииСтратегия развития Чувашии
учитывать текущую учитывать текущую 

реализованныхреализованных– Все это, конечно, хо-
рошо: и на бумаге выгля-
дит замечательно, и слух 
ласкает. Но вот что сказал, 
комментируя недавнее По-
слание Михаила Игнатьева, 
по поводу стратегического 
планирования в нашей ре-
спублике депутат Госсовета 
Чувашии Сергей Семенов: 
«…В своем послании на 2011 
год он заявил: «В Стратегии 
социально-экономического 
развития Чувашии до 2020 
года предусмотрен ряд мер в 
этом направлении.  В переч-
не 95 инвестиционных про-
ектов на сумму 403 млрд руб-
лей. Только эта сфера даст 
ориентировочно 35 тыс. ра-
бочих мест…» А теперь срав-
ним эти показатели с теми, 
которые привел Михаил Иг-
натьев 23 января 2019 года. 
«Поставлена задача к 2020 
году привлечь не менее 250 
млрд рублей инвестиций… 
По предварительным дан-
ным, с 2016 года в экономику 
республики вложено более 
150 млрд рублей инвести-
ций… Благодаря реализации 
инвестиционных проектов 
во всех сферах экономики 
в республике за последние 
три года создано более 7 
тыс. рабочих мест. Всего к 
2020 году планируется соз-
дать около 11 тыс. рабочих 
мест». Получается, что даже 
половина плановых показа-
телей не выполнена, то есть 
республика катится назад».

– Я полностью согласен 
с Сергеем Павловичем. Без 
объективного анализа итогов 
выполнения прежних планов 
о правильной стратегии раз-
вития Чувашии говорить про-
блематично. Что такое стра-
тегическое планирование? 
Говоря простым языком, это 
ответ на три главных вопроса: 
что сделано? Где мы находим-
ся сегодня? Чего мы хотим 
добиться завтра? Если два 
последних вопроса, особен-
но третий, республиканские 
власти обсуждают охотно, по 
крайней мере, не отказыва-
ются от обсуждения, то о ре-
зультатах выполнения преж-
них планов предпочитают не 
распространяться. И это не 
случайно, потому что хва-
статься, собственно говоря, 
нечем. Такое замалчивание, 
нежелание искать ответы на 
неудобные вопросы, как, на-
пример, почему не выполнен 
прежний план и кто в этом 
виноват, порождает безответ-
ственность во всей цепочке 
власти. Я специально проана-
лизировал итоги выполнения 
предыдущих стратегий соци-
ально-экономического раз-
вития ряда городов и районов 
Чувашии до 2020 года. До 
конца срока остается всего 
год, но многие плановые по-
казатели так и не достигнуты, 

причем во всех муниципали-
тетах без исключения. 

– Можете привести хотя 
бы один пример?

– Да сколько угодно! Чтобы 
никому не было обидно, давай-
те пойдем по алфавиту – город 
Алатырь – и возьмем то, что 
ближе людям и что их волнует 
– зарплату.  Согласно предыду-
щей стратегии развития к 2020 
году среднемесячная зарпла-
та по сравнению с 2007 годом 
должна была увеличиться в 5,5 
раза и достигнуть 40 тысяч 249 
рублей. А теперь возьмем отчет 
горадминистрации за 2018 год. 
Там черным по белому напи-
сано, что среднемесячная зар-
плата составила 22 тысячи 193 
рубля 60 копеек. О каком плани-
ровании здесь можно говорить?

– Но отчего так происхо-
дит? Почему специалисты 
Минэкономразвития Чува-
шии, принимая планы, не 
поправляют своих коллег из 
городов и районов?

– Ну и вопрос! Вы, Алексей 
Михайлович, будто живете не 
в Чувашии. Кому в республи-
ке нужен реальный анализ 
ситуации? Я уверен: если бы 
главы администраций муни-
ципалитетов в своих планах 
указывали реальные цифры, 
а не рисовали воздушные зам-
ки, их отчеты никто не принял 
бы. Да такого сити-менеджера 
вообще тут же убрали бы. Вот 
они и рисуют красивые цифры 
– лишь бы угодить вышестоя-
щему начальству. Более того, у 
меня сложилось впечатление, 
что и республиканская страте-
гия большей частью составле-
на формально. Вот, к примеру, 
в качестве сильных сторон Чу-
вашии приведен «достаточный 
ресурс рабочей силы», но в то 
же время в графе «слабые сто-
роны» указано «сокращение, 
активное старение населения» 
и «миграция населения в более 
развитые регионы с высоким 
уровнем зарплаты». Спраши-
вается: как одно с другим сты-
куется? Да никак. Уже сейчас 
промышленные предприятия, 
строительные компании Чу-
вашии испытывают острый 
дефицит кадров, а что будет 
через несколько лет, особенно 

с учетом пугающей динамики 
убыли населения? 

– Рассуждать легко… Но 
как планировать развитие 
республики, скажем, на 10 
лет вперед, если не все про-
цессы, происходящие в ней, 
зависят от воли правитель-
ства? Взять хотя бы про-
мышленность. Она почти вся 
находится в частных руках. 
Захочет развиваться владе-
лец – будет развиваться, не 
захочет – закроет предпри-
ятие и распустит рабочих. 
Возьмем, к примеру, пе-
чально известный Концерн 
«Тракторные заводы». Ну 
кто думал в 2007 году, когда 
разрабатывали стратегию 
развития Чувашии и когда 
закладывали плановые по-
казатели по промышленно-
сти до 2020 года, что спустя 
10 лет КТЗ обанкротится?

– Хорошо. Давайте про-
анализируем ситуацию с Кон-
церном «Тракторные заводы». 
Хотя это частный случай, но 
история – показательная. Да, в 
2007 году, когда правительство 
Чувашии разрабатывало стра-
тегию социально-экономиче-
ского развития, дела в компа-
нии шли неплохо. Насколько 
мне известно, в те времена на 
«Промтракторе» ежегодно вы-
пускали около 700 машин, ино-
гда доходило даже до 900 еди-
ниц и более. Но уже с 2014 года 
ситуация начала ухудшаться, 
так как долговая нагрузка ста-

ла увеличиваться угрожающи-
ми темпами. Было ясно, что 
компания катится к банкрот-
ству, а значит, сумма нало-
говых поступлений в бюджет 
будет уменьшаться. Но вместо 
того чтобы своевременно при-
нять меры по восполнению 
возможных потерь в бюджете, 
развивая смежные отрасли, 
руководство республики до 
последних дней с непонятным 
упорством продолжало твер-
дить, что банкротство Концер-
ну не грозит. В данном случае 
речь идет не об ошибке, изна-

чально заложенной в стратеги-
ческий план развития, а о его 
корректировке, причем о сво-
евременной корректировке, 
чего не было сделано. Почему 
так произошло? Да потому, что 
правительство Чувашии не в 
полной мере владело ситуа-
цией – не мониторило ее, не 
выявляло возможные риски 
для компании, а значит, и для 
пополнения республиканско-
го бюджета, а ограничивалось 
лишь оптимистическими  за-
явлениями о выделении оче-
редного кредита. Но уже тогда 
всем было ясно, что это дорога 
в никуда. Помнится, вы еще 
в 2016 году сами же писали: 
«Выделить новые кредиты 
Концерну при нынешнем топ-
менеджменте – значит, снова 
выбросить деньги на ветер». 

Так оно и случилось. Этого 
можно было избежать, если бы 
руководство Чувашии своевре-
менно представило правитель-
ству России скорректирован-
ный план по спасению заводов 
Концерна, находящихся на 
территории республики. Хоро-
шо, что правительство России, 
хотя и несколько запоздало, 
приняло меры по сохранению 
производства тракторов на 
производственных площадках 
«Промтрактора». Здесь разго-
вор не идет о вмешательстве в 
управленческую деятельность 
той или иной компании. Речь 
только о том, что при разработ-
ке стратегии социально-эконо-
мического развития Чувашии 
необходимо учитывать инте-
ресы и перспективы развития 
крупного, среднего бизнеса и 
предпринимательства. 

– Но как это сделать?
– Необходимо четко уста-

новить ориентиры развития с 
учетом текущих потенциаль-
ных возможностей, увеличе-
ние потолка потенциала за 
счет научного подхода и со-
временных технологий, и пре-
жде всего цифровых. В раз-
работку и реализацию этого 
плана действий должен быть 
вовлечен достаточно широкий 
круг экспертов или, как приня-
то сейчас говорить, институтов 
современного гражданского 
общества. Конечно, не должны 
оставаться в стороне научные 
организации и высшая шко-
ла. Как мне представляется, в 
рамках цифровизации эконо-
мики было бы целесообразно 
разработать некую компью-
терную программу, позволя-
ющую более точно составить 
стратегию развития республи-
ки. Чтобы точно определить 
параметры общего сводного 
плана, необходимо вовлечь в 
этот проект каждый хозяйству-
ющий субъект. Анализ резуль-
татов их работы, мониторинг 
производственной деятельно-
сти, финансового положения 
позволили бы иметь реальное 
представление не только о те-
кущей ситуации в ведущих от-
раслях экономики республики, 
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но и иметь более или менее 
объективную картину того, что 
нас ждет завтра. 

– Но ведь, Олег Алексее-
вич, «Стратегия социально-
экономического развития 
Чувашской Республики» уже 
принята. Как говорится, по-
езд ушел.  

– Как бы ни назывался до-
кумент, принципы стратегиче-
ского планирования никто не 
отменял. Независимо от того, 
пописан документ или нет, 
правительство Чувашии все 
равно вынуждено заниматься 
составлением перспективных 
планов развития, как долго-
срочных, так и краткосрочных, 
рассчитанных на 3-5 лет. От 
того, насколько они грамотно 
составлены, зависит очень 
многое. Каждый хозяйствую-
щий субъект должен знать, что 
его ждет завтра: поддержка 
со стороны органов местной 
власти или же налоговый и 
административный прессинг. 
На днях я встретился с руково-
дителями одной из довольно 
крупных производственных 
компаний. Они запланирова-
ли в ближайшие два года вло-
жить более 180 млн рублей в 
расширение производства и 
создать дополнительно сто 
рабочих мест. Но не тут-то 
было! На них наехала налого-
вая инспекция и предъявила 
штраф на 60 млн рублей. И это 
только начало. Ладно, если бы 
компания действительно была 
виновата – я тогда как депутат 
не вмешивался бы. Но вся не-
лепость в том, что нарушение 
налогового законодательства 
допустил один из контраген-
тов, а крайней сделали ком-
панию, которая регулярно 
перечисляет налоги в респу-
бликанский бюджет. Спра-
шивается: как можно плани-
ровать свою работу и брать 
кредиты в условиях, когда не 
знаешь, что тебя ждет завтра? 
Вот все это, о чем я только что 
сказал, называется «наукой 
перспективного и текущего 
планирования».                   

– То есть стратегическое 
планирование должно по-

стоянно подкрепляться пла-
нированием текущим?

– И еще реализацией кон-
кретных проектов и выполне-
нием текущих задач. Конечно, 
надо учитывать и историче-
ские реалии. Так сложилось, 
что в Чувашии действуют пред-
приятия-флагманы не только 
республиканского масштаба, 
но соответствующих отрас-
лей экономики на российском 
уровне: Концерн «Тракторные 
заводы», «Химпром», «Элара», 
предприятия электротехни-
ческой отрасли, машиностро-
ения, строительства и, раз-
умеется, сельского хозяйства. 
Следовательно, с этой катего-
рией нужно работать, если так 
можно выразиться, методом 
индивидуального подхода, вы-
рабатывая план совместных 
действий как на региональном, 
так и на федеральном, между-

народном уровнях. Тем са-
мым будет обеспечиваться не 
только гарантированный рост 
экономики, но и социальная 
поддержка населения. А если 
говорить конкретно о малом и 
среднем бизнесе, то важно вы-
работать такой принцип госу-
дарственной поддержки пред-
принимательской активности, 
чтобы сами предприниматели 
и проекты получали комплекс-
ную помощь на всех этапах 
развития бизнеса – от идеи до 
цикла производственной дея-
тельности. Это даст возмож-

ность обеспечить поддержку 
конкретных проектов и дивер-
сифицировать экономику, а 
самое главное – эффективно 
использовать государствен-
ные ресурсы, направленные на 
развитие экономики и бизнеса.

– У вас есть свой план или 
хотя бы наметки путей реа-
лизации этих идей?

– Разумеется, иначе я не 
стал бы говорить. Во-первых, 
для обеспечения повыше-
ния потенциальных возмож-
ностей региона, думаю, было 
бы полезным в ряде крупных 
городов республики создать 
площадки для концентрации 
производства и науки. Часть 
этих городов уже вовлечена в 
программу поддержки моно-
городов. Это Алатырь, Ново-
чебоксарск и Канаш. Такое 
преимущество открывает пе-
ред ними широкие горизонты. 

К сожалению, республикан-
ские власти, мягко говоря, в 
силу своей некомпетентности 
упускают возможности для 
привлечения средств феде-
ральной поддержки для раз-
вития этих городов, о чем от-
крыто заявил в ходе выездного 
заседания Комитета по финан-
совому рынку Госдумы России, 
состоявшегося в Чебоксарах в 
2018 году, руководитель Фон-
да развития моногородов. 
Существующий список моно-
городов можно было бы рас-
ширить и за счет Шумерли, и 
за счет Козловки. Эти города 
могли бы стать своеобразны-
ми центрами сосредоточения 
компаний, занимающихся ис-
следовательской и производ-
ственной деятельностью, что 
способствовало бы открытию 
новых производств, созданию 
дополнительных рабочих мест, 
развитию компетенций на ос-
нове внедрения новых техно-
логий, современных научных 
разработок.

– Звучит заманчиво, но… 
слишком фантастично.

– Все, о чем я говорил, – это 
не маниловщина, а вполне осу-
ществимый проект. И что са-
мое интересное, первые рост-

ки уже есть, даже в небольших 
городах, таких как, например, 
Козловка и Марпосад. Правда, 
они пока еле заметны, но при 
соответствующей поддержке 
государства могут трансфор-
мироваться в значительные 
серьезные точки роста эконо-
мики. Помните, мы с вами в 
рамках региональной недели 
были в Яльчиках и посетили 
ряд местных предприятий? Я 
тогда обратил внимание на 
один феномен. Оказывается, 
в Яльчиках образовался целый 
кластер предприятий, выпу-
скающих крахмал, чего нет ни 
в одном регионе России. Сразу 
возникает вопрос: почему бы в 
районе не создать небольшой 
научный центр, пусть даже фи-
лиал какого-нибудь НИИ, по 
разработке новых технологий 
переработки крахмала? В на-
стоящее время в России только 
два НИИ работают в этой сфе-
ре. И знаете, где они располо-
жены? В поселках Коренево и 
Красково Московской области. 
А чем Яльчики хуже их, тем бо-
лее что в тех поселках нет про-
изводства крахмала в таких 
объемах, как в Чувашии? При-
менение подобного принципа 
функционального зонирова-
ния позволило бы более актив-
но внедриться в действующие 
программы поддержки как 
развития территорий – моно-
городов, так и в новые проекты 
под эгидой ВЭБа.

– Которые курирует пер-
вый заместитель председа-
теля правительства России 
Игорь Шувалов?

– Да. Но он еще и председа-
тель государственной корпора-
ции развития «ВЭБ РФ». Имен-
но Шувалов буквально на днях 
объявил о запуске программы 
поддержки модернизации 50 
городов России. Когда Анато-
лий Аксаков участвовал в од-
ном из мероприятий вместе с 
Игорем Шуваловым, он, поль-
зуясь случаем, уже практиче-
ски договорился с ним о том, 
чтобы в качестве кандидата 
для получения поддержки был 
рассмотрен один из городов 
Чувашии. 

– Случайно не Канаш?
– Пока рано об этом го-

ворить. Кстати, насчет Кана-
ша. Буквально несколько не-
дель назад республика едва 

не лишилась возможности 
получения средств на сумму 
почти один миллиард рублей, 
выделенных на реализацию 
программы «Монгород Ка-
наш», и только своевремен-
ное вмешательство Анатолия 
Геннадьевича помогло спасти 
ситуацию. Но об этом вла-
сти Чувашии предпочитают 
не говорить. И это очень при-
скорбно, потому что показате-
лей, намеченных в стратегии 
социально-экономического 
развития Чувашии, без кон-
центрации сил регионального 
руководства, всего депутат-
ского корпуса, бизнес-сообще-
ства, общественности не до-
стичь. 

– Олег Алексеевич, мы 
забыли про сельское хозяй-
ство.

– Аграрный сектор эконо-
мики – отдельная тема для раз-
говора. Сегодня я хочу лишь 
затронуть вопрос, и то частич-
но, о повышении потенциала 
отрасли. Приведу конкретный 
пример. В республике на про-
изводстве зерновых культур 
аграрии с каждого гектара в 
среднем получают доход 400 
тысяч рублей. Лишь иногда 
бывают исключения, как, на-
пример, в прошлом году, когда 
цена одного килограмма зерна 
в зависимости от класса дохо-
дила до 10-12 рублей. В связи с 
этим возникает вопрос: а надо 
ли засевать большую часть по-
лей зерновыми культурами? 
Например, рентабельность 
производства чеснока в пять 
раз выше. Или взять произ-
водство садовой продукции. 
Реальность такова, что на те-
кущий момент 95 процентов 
яблочного концентрата в Рос-
сию завозится из-за рубежа. 
В то же время сады, которыми 
так славилась Чувашия, запу-
щены, заросли кустарниками. 
Почему бы их не восстановить, 
тем более что именно сейчас 
Минсельхоз РФ разрабатывает 
стратегию развития садов Рос-
сии и программу импортозаме-
щения фруктов и продуктов, 
полученных в результате их 
переработки? Словом, нужно 
искать, думать нестандартно, 
двигаться вперед, а не валить 
вину на других.

Беседовал 

Алексей Кряжинов  
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Привет от повышения НДС: 
рост цен ускорился до 5%

Молодежь идет 
в СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ

В Новочебоксарске обсудили 
актуальные вопросы

Встречей с главным 
жилинспектором республики 

недовольны
В последний день января активисты Союза собственников жилья встретились с 
главным государственным жилинспектором республики Виктором Кочетковым. 

Необходимость ее проведения была вызвана накопившимися проблемами в сфере 
ЖКХ, во взаимоотношениях собственников жилья в многоквартирных домах и УК.

В ПАРТИИ

В Новочебоксарске прошла 
встреча активистов партии с 

депутатом Госсовета Чувашии 
Сергеем Семеновым и 

заместителем председателя 
Союза собственников жилья 

Тамарой Манаевой.

По данным Росстата, рост цен в январе составил 5% 
по сравнению с январем прошлого года. Цены на 
продовольственные товары увеличились на 5,5%, 
на непродовольственные – на 4,5%. В месячном выражении 
(то есть по сравнению с декабрем) инфляция составила 1%. 
В декабре инфляция в годовом выражении достигала 
только 4,3%.

В офисе городского отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

в Чебоксарах прошло 
заседание молодежной секции 

регионального отделения 
партии под председательством 

руководителя фракции 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 

ЧГСД Сергея Муравьева.

Инфляция в январе достигла 5%, 
сообщил Росстат, еще месяцем ранее она 

равнялась 4,3%. Это реакция цен 
на повышение НДС с 2019 года

Чувашия опять впереди

Из продуктов в январе больше 
всего подорожали фрукты и ово-
щи (+6,3% по сравнению с дека-
брем), яйца (+1,2%), сахар (+1%). 
В январе существенное удоро-
жание отмечалось на большин-
ство наблюдаемых видов плодо-
овощной продукции. Помидоры 
стали дороже на 17,2%, капуста 
белокочанная – на 14,1%, огурцы 
– на 13,4%, виноград – на 12,1%, 
картофель, лук репчатый и мор-
ковь – на 6,4-7,5%. В то же время 
апельсины подешевели на 2,5%, 
лимоны – на 0,4%.

Из непродовольственных то-
варов существенный рост по-
казали цены на 
табак, бензин 
и медикаменты 
(+0,8% по сравне-
нию с декабрем). 
Росстат отмечает, 
что быстрее всего 
подорожали от-
дельные виды ле-
карств: валидол 
стал дороже на 
10,5%, корвалол – 
на 1,8%, настойка 
пустырника, дро-
таверин, аллохол, 
алмагель, линекс, 
метамизол на-
трия, бромгексин, 
супрастин, йод, 

перевязочные материалы – на 
1,0-1,6%. Вместе с тем цены на эс-
сенциале форте Н снизились на 
1,1%, сульфацетамид – на 0,4%, 
левомеколь – на 0,3%».

Заметно подорожали легко-
вые автомобили, дизельное то-
пливо, печатные издания, уголь, 
отдельные виды мебели, парфю-
мерно-косметических и бумаж-
но-беловых товаров, моющих и 
чистящих средств, предметов 
галантереи, садоводства и това-
ров для животных (рост цен около 
1–1,6%).

(По данным Росстата)

Наша республика вошла в число лидеров в ПФО по темпам 
инфляции: потребительские цены выросли в январе на 5,2%, 
сообщает Чувашстат.

Индекс потребительских цен на товары и услуги в республике в ян-
варе 2019 года по отношению к январю 2018-го составил 105,2%, к де-
кабрю 2018-го – 100,8%. Цены на продовольственные товары в январе 
2019 года по отношению к январю 2018-го выросли на 5,4%, на не-
продовольственные товары – на 4,6%, на услуги – на 5,7%. Стоимость 
жилищно-коммунальных услуги выросла на 5,6%.

Работе с молодежью в регио-
нальном отделении всегда прида-
вали большое значение. Реализа-
ция проекта «Молодежка Аксакова» 
позволила еще больше совершенствовать 
эту работу: выявить слабые стороны, на-
метить направления, на которых следует 
сосредоточить усилия местных отделений 
партии.

Собравшиеся обсудили задачи, которые 
стоят перед молодыми активистами пар-
тии. Многие пришли уже подготовленными, 
со своими предложениями и проектами. 
Светлана Михопарова, например, подели-

лась своими планами о создании предпри-
ятия по переработке натурального молока 
в Красных Четаях. Молодые юристы пообе-
щали ей обеспечить юридическое сопрово-
ждение проекта.

Участники заседания решили не струк-
турироваться, а продолжить работу в фор-
мате клуба по интересам, чтобы молодые 
партийные активисты могли в непринуж-
денной обстановке делиться своими мыс-
лями, планами и вести дискуссию.

лась своими планами о создании предпри-

По предварительным данным, 
число родившихся (без мертво-
рожденных) в республике умень-
шилось на 708 человек (на 5,5%) 
по сравнению с соответствующим 
периодом 2017 года, число умер-
ших увеличилось на 12 человек 
(на 0,1%). Число умерших превы-
сило число родившихся на 18,0% 
(в январе-ноябре 2017 года – на 
11,4%). 

В январе-ноябре 2018 года 4212 
детей (34,7% от общего числа ро-

дившихся живыми) были по оче-
редности рождения первыми, 5083 
ребенка (41,8%) – вторыми, 2123 
ребенка (17,5%) – третьими, 714 де-
тей (5,9%) – четвертыми и более. 

Основными причинами смерти 
жителей республики остаются бо-
лезни системы кровообращения 
(39,1% всех умерших), новообра-
зования (12,3%), внешние причины 
смерти (11,0%), болезни органов 
пищеварения (5,5%) и болезни ор-
ганов дыхания (5,4%).

Эта встреча уже вторая в ны-
нешнем году. Такие мероприятия, 
беседы с жителями позволяют про-
водить постоянный мониторинг со-
циально-экономического положе-
ния в городе, иметь представление 
о настроениях людей, давать ин-
формацию о положении дел в ре-
спублике.

Новочебоксарцы рассказали, что по-
прежнему недовольны высокими тарифами 
на услуги ЖКХ и вывоз твердых коммуналь-
ных отходов. Причем их особо возмущает 
то, что рост тарифов значительно опере-
жает рост реальных доходов населения. 
Поэтому они очень внимательно слушали 
Тамару Манаеву, которая рассказала, как 
можно законно уменьшить плату за жилищ-

но-коммунальные услуги, ознакомила с но-
выми законами в этой сфере, напомнила о 
приказе Минстроя РФ № 882 о формах рас-
крытия информации, ответила на вопросы 
горожан.

Сергей Семенов рассказал о проблеме 
сбора и вывоза твердых коммунальных от-
ходов, о прошедшем в Чебоксарах 3 фев-
раля митинге.

Вот как прокомментировала результаты 
этой встречи заместитель председателя 
Союза собственников жилья республи-
ки Тамара Манаева:

– У нас у всех, кто был на встрече, сло-

жилось мнение, что руководство Госжил-
инспекции Чувашии ничего не делает в 
плане защиты прав собственников жилья 
в многоквартирных домах. Мы Виктору 
Кочеткову приводили конкретные факты, 
как управляющие компании в массовом 
порядке фальсифицируют протоколы со-
браний собственников жилья, рассказали 
о неприглядной истории с УК «Сфера», 
которая вдруг превратилась в УК «Гори-
зонт», приводили множество примеров 
злоупотреблений в жилищно-коммуналь-
ной сфере, поднимали другие острые во-

просы. Но Виктор Владимирович ничего 
конкретного сказать не смог. 

Получается, что Госжилинспекция Чу-
вашии в основном работает в интересах 
управляющих компаний, а не граждан?
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Демография-2018 

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

Чувашстат подвел итоги демографической ситуации 
в январе-ноябре 2018 года. 
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У министра юстиции новый 
заместитель

Победила Победила 
Анжелика Сидорова Анжелика Сидорова 

Минтранс остался без министра Минтранс остался без министра 

На должность заместителя министра юстиции и 
имущественных отношений Чувашии назначен 

Дмитрий Неяскин. Распоряжение об этом 
назначении подписал 4 февраля председатель 

правительства республики Иван Моторин.

КАДРЫ

УСПЕХ 

Владимир Иванов освобожден от должности министра транспорта и дорожного 
хозяйства Чувашии. В указе главы республики говорится, что в связи с переходом 
на другую работу.

Бессмертная «Нарспи»Бессмертная «Нарспи»

МУЗЫКА

В рамках фестиваля чувашской музыки в Чувашском государственном театре оперы была 
показана опера Григория Хирбю «Нарспи». Партию главной героини исполнила солистка 
Надежда Степанова. Ее партнерами на сцене стали заслуженные артисты Чувашии 
Дмитрий Семкин (Сетнер), Михаил Мокшанов (Михетер), лауреат международных 
конкурсов Иван Николаев (Тахтаман).

Приговор оставлен Приговор оставлен 
без изменениябез изменения

Верховный суд Чувашии оставил без изменения приговор 
в отношении главы администрации Цивильского района.

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Прыгунья с шестом Анжелика Сидорова, представляющая 
Москву и Чувашию, одержала победу на этапе зимнего 

тура Международной ассоциации легкоатлетических 
федераций.

Опера «Нарспи» была по-
ставлена в театре в 1967 году 
режиссером Борисом Марко-
вым и 15 лет с успехом шла 

на сцене. В 1989-м, после 
перерыва, постановку Бори-
са Маркова возобновила ар-
тистка театра Тамара Чума-

кова. Спектакль 
вновь долгое вре-
мя пользовался 
популярностью у 
зрителей.

П о с л е д н е е 
в о з о б н о в л е н и е 
оперы «Нар-
спи» состоялось 
в 2014-м году 
на грант главы 
Чувашской Ре-
спублики. Ре-
ж и с с е р - п о с т а -
новщик Елена 
Лемешевская и 
музыкальный ру-
ководитель Оль-
га Нестерова сде-
лали спектакль 
более ярким, 
динамичным, об-

разы героев стали вырази-
тельнее. Сейчас постановка 
идет в двух действиях вме-
сто трех. 

Очередной 4-й этап зимнего тура ИААФ проходил в Мадри-
де (Испания). Анжелика Сидорова, выступавшая в нейтраль-
ном статусе, преодолела планку на высоте 4,91 м. Серебряным 
призером стала гречанка Николета Кириакопулу с прыжком 
на 4,74 м. Бронза досталась канадке Алише Ньюман со скром-
ным результатом 4,56 м.

Для Сидоровой 4,91 – лучший результат в 2019 году. В янва-
ре в Новочебоксарске спортсменка уверенно победила на Кубке 
главы Чувашии, показав на тот момент лучший результат сезона 
в мире – 4,85.

Анжелика Сидорова – двукратная чемпионка России (2014, 
2015) и победительница чемпионата Европы (2014). В помещени-
ях на ее счету пять побед в первенстве страны (2014, 2015, 2016, 
2017, 2018) и одна – на континентальном первенстве (2015).

Цивильский районный суд 
вынес приговор в отношении 
действующего главы админи-
страции Цивильского района 
39-летнего Андрея Павлова. Он 
признан виновным в воспрепят-
ствовании законной предпри-
нимательской деятельности, 
совершенном должностным ли-
цом с использованием своего 
служебного положения, и пре-
вышении должностных полно-
мочий.

Судом установлено, что 
подсудимый, являясь главой 
администрации района, дал 
указание своим подчиненным 
на подготовку документов о 
досрочном расторжении об-
разовательными организаци-
ями действующих договоров 
на техническое обслуживание 
электроустановок, ранее за-
ключенных с МУП ЖКУ Цивиль-
ского района, с 
п о с л е д у ю щ и м 
заключением но-
вых договоров с 
организацией, в 
которой он ранее 
занимал руко-
водящую долж-
ность. Указанные 
поручения Пав-
лова были испол-
нены – договоры 
на обслуживание 

электроустановок расторгнуты.
Суд определил виновно-

му окончательное наказание 
в виде 2 лет лишения свободы 
с отбыванием в колонии-по-
селении с лишением права 
занимать должности на госу-
дарственной и муниципальной 
службе на срок 2 года и штра-
фом в размере 50 тыс. рублей.

Сторона защиты обжалова-
ла приговор в апелляционном 
порядке, указывая на непри-
частность осужденного к со-
вершенным преступлениям, 
неправильную квалификацию 
действий и чрезмерную суро-
вость наказания.

Судебная коллегия по уго-
ловным делам Верховного суда 
Чувашии согласилась с пози-
цией прокуратуры республики 
и оставила приговор суда без 
изменения.

Временное исполнение обязанностей ми-
нистра транспорта возложено на замминистра 
Евгения Павлова.

Фото cap.ru

Дмитрий Неяскин в 2014 году окончил Сара-
товскую государственную юридическую академию 
– это данные сайта учебного заведения. В этом 
же вузе два года преподает теорию государства и 
права, проблемы теории государства и права. В де-
кабре прошлого года был включен в кадровый ре-
зерв Минюста Чувашии на должность заместителя 
министра.

В Чувашии фамилия «Неяскин» не самая ча-
стая. Есть еще один высокопоставленный чиновник 
с такой фамилией – министр внутренних дел по Чу-
вашии. В своем интервью он говорил, что у него три 
сына, и «у третьего, Дмитрия Сергеевича, за плеча-
ми Саратовская академия права».
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Руководителем Минтранса Иванов прора-
ботал два года. Наблюдатели полагают, что 
он выполнил поручение, связанное с ликви-
дацией Чувашавтотранса, и теперь может 
уходить.



Ч У В А Ш И Я ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

8

Учредитель и издатель – Региональное отделение Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской Республике. Адрес редакции, учредителя и издателя: г. Чебоксары, ул. К. Маркса, дом 52, корп. 30, офис 306. 
Главный редактор Иванова Е. М. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ФС 18-3403 от 15.06.2007 г., выдано Управлением Роскомнадзора по ПФО. Распространяется бесплатно. 

Изготовлено: ООО «Навигатор». Адрес: 428034, Чувашская Республика, г. Чебоксары, ул. С. Ислюкова, д. 19, кв. 34. 
Дата выхода в свет - 14.02.2019. Подписано в печать: по графику - 12.00, фактически - 12.00. Тираж 60 000 экз. Заказ № 4703.

Нельзя Нельзя 
отрываться отрываться 
от корней!от корней!

Недавно увидела в Чебоксарах ма-
шину скорой помощи с удивительной 
надписью: на ней огромными красными 
буквами было написано «инсульт», а 
под этими буквами – четыре основных 
симптома заболевания. Все пыталась 
понять, зачем на «скорой» написали это 
страшное слово.

Для информирования граждан? Ви-
димо, это такой своеобразный блиц-
ликбез – чтобы получить знания. Но кто 
успеет прочитать эти надписи? Да и ис-
точников информации сейчас по любой 
теме более чем достаточно.

Хорошо, прочитали мы симптомы 
инсульта. Но как использовать свои зна-
ния? Тот, с кем случилась эта беда, никак 

не сможет применить их на практике. Не 
смогут и те, чьему родственнику вдруг 
стало плохо. Они и рассуждать не будут, 
что это такое, просто вызовут «скорую». 
И примчится машина со страшным сло-
вом: вам плохо? Тогда мы едем к вам.

В чью светлую голову пришла идея 
украсить карету «скорой помощи» такой 
«жизнеутверждающей» информацией? 
Кто придумал писать на пачках с сигаре-
тами названия страшных болезней? Не-
ужели в предупреждающем Минздраве 
всерьез думают, что курящих людей эти 
надписи напугают? Зато на подсознание 
страшилки от системы здравоохранения 
ложатся очень даже хорошо.

Валентина Савельева, Чебоксары

Ваша газета посвятила транспортной 
реформе несколько публикаций, поэто-
му и пишу вам в надежде, что напечата-
ете мое письмо.

Я не знаю, как называется то, что в 
Чебоксарах теперь считается транспорт-
ной реформой. Я вообще не припомню 
реформы, которая обернулась бы бла-
гом для рядовых граждан. Но сейчас не 
об общих проблемах, а о том, как по-
страдали в ходе этой транспортной за-
теи жители юго-западного микрорайона 
Чебоксар. А мы именно пострадали.

Во-первых, не стало нормального 
сообщения между юго-западом и севе-
ро-западом. 22-й троллейбус ходит ред-
ко, и если сразу не повезло, то ждать 
его придется долго. Кому мешала 49-я 
маршрутка, не выходившая на главные 
магистрали города?

Во-вторых, добираться до центра те-
перь непросто – только на 44-й маршрут-
ке. Да, ходит она часто, но почти всегда 
битком. И ходит по улице Гражданской, 
по Энтузиастов в центр транспорта нет, 
я имею в виду центр от ул. Композиторов 
Воробьевых до Детского мира. Раньше 
здесь было два маршрута – 60 и 60к. 
Теперь сделали один – 44-й, но ведь 
жителей в юго-западном микрорайоне 
меньше не стало, оттого и забита теперь 
битком эта маршрутка. Вот придет лето, 
как можно будет ездить в жару в ее пере-
полненном салоне?

46-й маршрут – вообще удивитель-
ное дело. Перед реформой говорили, 
что автобус будет ходить через улицу 
Гладкова. Но потом я увидела его на 

остановке «Улица Николаева» и решила, 
что внесли изменения. И только уехав 
однажды на Гладкова, выяснила у води-
теля, в чем дело. Оказывается, автобусы 
чередуются: один идет через Николаева, 
следующий – через Гладкова.

Разве нельзя было заблаговременно 
известить горожан о готовящихся изме-
нениях? И не просто известить, а поин-
тересоваться, что они о них думают. Раз-
ве нельзя было напечатать листовки и 
разнести их по квартирам? Или у нас по 
квартирам только в выборную кампанию 
можно ходить?

Единственное, что дала нам транс-
портная реформа, – это новые город-
ские автобусы, удобные и просторные. 

Валентина Харитонова, Чебоксары

Если государство сравнить с дере-
вом, то корнями, точнее, их точками 
роста являются многочисленные де-
ревни и деревушки. К сожалению, в 
новую эпоху постсоциализма уже по-
гибло три десятка тысяч таких точек... 

Процесс этот продолжается, не-
смотря на меры оживления деревень, 
принимаемые государством. Притом 
именно местные органы власти, как 
ни странно, сами планомерно режут 
эти самые точки роста, под флагом то 
реструктуризации, то оптимизации. 
Здесь присутствуют, конечно, эле-
ментарные лень и бездушие, а еще 
безответственность поголовная. Как, 
например, было с переделанным про-
ектом строительства автодороги в 
селе Нижняя Кумашка, в котором до-
пущены немыслимые ошибки: дорож-
ники, выигравшие тендер, отказались 
гнать сюда в прошлом году бульдозе-
ры и т.д. Мимо прошли 18 миллионов 
рублей.

Названы ли имена виновников в 
этом, притом повторном, провале? 
Нет, ничего не слышно о выговорах 
или приказах о лишении кого-то пре-
мий. Нет хотя бы намеков на то, чьих 
это рук или мозгов дело. Может, на 
предстоящем собрании сельского по-
селения в селе Нижняя Кумашка гла-
ва администрации Шумерлинского 
района Лев Рафинов раскроет тайну, 
назовет публично фамилию заказ-
чика проекта? А говорить надо. Над 
судьбой же будущей дороги в селе на-
висла угроза. 

Ну, и о собрании с отчетом главы 
сельского поселения. Пошла мода 
проводить отчетные собрания скопом. 
В центральный, единственный сохра-
нившийся клуб, зовут жителей из дру-
гих населенных пунктов – их три. Ведь 
проводить одним махом одно собра-
ние в одном месте от имени жителей 
всех четырех деревень – это здоро-
во: выгодно, экономно, рационально, 
оптимизированно! В духе нынешних 
менеджеров-правителей. (Ах, какая 
была бы лафа без этих глухих дере-
вушек!) 

По форме, может быть, и так, а по 
сути – архивредно, именно в свете со-
хранения связей с пресловутыми точ-
ками роста. Видно же, что главы посе-
лений не шибко посещают соседние 
деревни. В принципе, им и делать-то 
там нечего: все закрыто, все позабро-

шено. Так вот, именно обязанность ру-
ководителя поселения хоть раз в году 
публично покрасоваться, слегка зар-
девшись, перед не желающими вы-
мирать жителями может быть веской 
причиной для явления главы народу. 
Конечно же, тогда господа главы бла-
горазумно похлопочут и по поводу 
очистки занесенных сугробами пере-
улков, и по поводу замены лампочек 
на столбах или ремонта упавшего 
штакетника у закрытого клуба. Да и 
обсуждать местные проблемы на ме-
стах сподручнее, пошире можно по-
говорить, по душам. Можно толково 
обсудить проблемы четырех деревень 
совместно! Можно, конечно, и побала-
банить для галочки. 

Да еще на собрании надо выби-
рать старост в каждой деревне. Во-
прос этот совсем интимный, решать 
его надо на деревенской площадке, 
без посторонних. Кстати, о кандида-
тах на должность старосты по пред-
ставлению главы. Правила сверху 
совсем уж позорны для всех: жителей 
явно посчитали за дураков, а на мест-
ные органы власти бросили тень тру-
сости. Я думаю, надо выдвигать две 
кандидатуры: от народа публично и от 
главы – себе угодного. 

Хочу напомнить, что на сегодня в 
двух деревнях, в Верхней и Нижней 
Кумашке, организованы и доволь-
но активно работают территориаль-
ные общественные самоуправления: 
ТОС «Родник» и ТОС «Кумашка». За 
время деятельности оба ТОСа по-
казали свою активность, пользуются 
уважением. В Верхней Кумашке ТОС 
«Родник» самостоятельно обеспечи-
вает население питьевой водой из 
артезианской скважины, в Нижней 
Кумашке тосовцы совместными уси-
лиями построили детскую площадку, 
щебеночную автодорогу. Председа-
телей ТОСов в народе по-простому и 
совершенно справедливо называют 
старостами. Я убежден в важности 
сохранения общественного само-
управления с выбором председателя-
старосты, нужно объединить эти рав-
ные по значимости должности, чтобы 
не было правовых сложностей между 
ними. 

Николай Адёр, 

желающий быть на собрании деревни 

в своей деревне

Если государство сравнить с дере шено Так вот именно обязанность ру

Проехались Проехались 
реформой реформой 

по горожанампо горожанам

Вам плохо? Вам плохо? 
Тогда мы едем к вамТогда мы едем к вам

Уважаемые жители республики!
Если у вас возникли вопросы или появились 

проблемы, в решении которых требуется помощь, 
обращайтесь в общественные приемные местных 

отделений партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

СЕЛО БАТЫРЕВО
ул. Ленина, 22а
вторник, среда, пятница –
с 9:00 до 12:00

Председатель местного 
отделения – 
Урмаков Федор Николаевич

ГОРОД КАНАШ
ул. 30 лет Победы, дом 9, 
торговый центр «Фортуна»
понедельник, пятница – 
с 9:00 до 15:00
среда – с 12:00 до 18:00
Председатель местного отделения 
– Каргина Надежда Юрьевна


